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САНкцИИ

САНкцИИ

шОКОвАя ТЕРАПИя ЭНЕРГЕТИЧЕСКАя ОТРАСль — ОдНА Из КлюЧЕвых, 
НА КОТОРыЕ БылИ НАПРАвлЕНы САНКцИИ. дМИТРИЙ МЕдвЕдЕв, выСТУПАя в АПРЕлЕ  
в ГОСдУМЕ, ОТМЕТИл, ЧТО ТАКИх «вНЕшНИх шОКОв» НЕ БылО зА вСю ИСТОРИю XX вЕКА. 
НО в МИНЭНЕРГО НАПОМИНАюТ, ЧТО ПО ИТОГАМ 2014 ГОдА цЕлЕвыЕ ПОКАзАТЕлИ дЕя-
ТЕльНОСТИ БылИ дОСТИГНУТы И РАССЧИТывАюТ СОхРАНИТь УРОвЕНь в ПЕРСПЕКТИвЕ 
БлИжАЙшИх двАдцАТИ лЕТ. БОльшЕ вСЕГО СТРАдАЕТ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ СТРОИТЕльСТвО, 
КОНСТАТИРУюТ ЭКСПЕРТы. АгАтА МАРИнИнА

В 2011 году глава «Роснефти» Игорь Се-
чин, говоря об энергетической безопасно-
сти на ПМЭФ, сказал, что какие бы модели 
ни строились, «в будущем энергетическое 
рынки ждут неизбежные сюрпризы». В 
2014–2015 годах российские энергетики 
столкнулись с введенными Западом санк-
циями, существенным снижением цен на 
основные продукты ТЭК, усложнением 
общих финансово-экономических усло-
вий, возникли сложности с привлечением 
финансирования. Планы западных энер-
гоконцернов по совместной с российски-
ми предприятиями реализации проектов и 
разработке месторождений сошли на нет, 
а доступ российских игроков к европей-
скому рынку оказался ограничен. По дан-
ным Федеральной таможенной службы, в 
январе  — марте 2015 года экспорт про-
дукции ТЭК, удельный вес которой в об-
щей структуре хотя и сократился в первом 
квартале с 67,6 до 75,4%, но по-прежнему 
занимает основную часть, в стоимостном 
отношении по сравнению с январем  — 
мартом 2014 года снизился на 32,8%. Фи-
зический при этом возрос — на 13,9%. «В 
первом квартале 2015 года многие компа-
нии активно продавали на экспорт, так как 
нетбэк переработки упал из-за маневра 
и цен. Укрепление рубля вновь сделало 
внутренний рынок более выгодным, и во 
втором квартале будет обратный эффект. 
Возможно, мы увидим рост объемов экс-
порта из-за снижения объемов переработ-
ки, так как часть мощностей оказывается 
убыточной из-за низких цен и маневра», 
— прогнозирует Илья Балакирев.

Министерство энергетики спешит об-
надежить. «ТЭК справляется с вызовами, 
и основные показатели отраслей стабиль-
ны и соответствуют прогнозам», — заявил 
глава ведомства Александр Новак на ито-
говой коллегии Минэнерго в апреле этого 
года. 

САНкцИИ В дЕЙСТВИИ Согласно отчету 
Министерства энергетики, по итогам 2014 
года в нефтяной отрасли был достигнут 
рост добычи в 0,6%, до 526 млн тонн, а ин-
вестиции выросли на 10%, до 985,6 млрд 
рублей. По отношению к первому кварта-
лу также шла речь о приросте добычи на 
1,1% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Добыча газа сократи-
лась на 4%, до 640 млрд куб. м, что было 
обусловлено снижением экспорта на За-
пад. Электроэнергетики тоже достигли 
целевых показателей: более 1 трлн кВт•ч 
в выработке и 812 млрд рублей в качестве 
инвестиций. Некоторые западные журна-
листы поспешили заявить, что санкции 
не сработали, а некоторые российские 
коллеги поспешили это утверждение рас-
тиражировать. По мнению главного ана-
литика UFS Investment Company Ильи Ба-

лакирева, по сути, пока гораздо больший 
вред отрасли нанес обвал цен на нефть и 
другие энергоносители, нежели собствен-
но санкции. Вместе с тем, как говорит 
эксперт, компаниям приходится пересма-
тривать планы, отказываться от отдельных 
проектов, значительно менять параметры 
других. В итоге, по его прогнозам, через 
10–15 лет ситуация может оказаться зна-
чительно хуже, чем могла бы быть.

Президент группы компаний Quadro 
Electric Виталий Млынчик обращает вни-
мание, что санкции на производство в 
энергетической отрасли могли и не по-
влиять. «Энергия продолжает добываться, 
производиться и распределяться. Все-
таки это не торговое эмбарго. Однако на 
что санкции влияют действительно значи-
тельно, так это на сферу нового энерге-
тического строительства. А все, что у нас 
уже имеется, исправно функционирует. 
Однако динамика развития, скорее всего, 
будет на какое-то время заторможена», — 
говорит он.

ПЛюС НА мИНуС В Минэнерго уже за-
явили о сокращении объема инвестиций 
со стороны компаний в энергетический 

сектор. В одном из выступлений господи-
на Новака прозвучала оценка в 20–30% с 
оговоркой, что речь идет в большей сте-
пени о дорогостоящих, технологически 
сложных проектах, и влияние этого сокра-
щение будет ощущаться в долгосрочной 
перспективе. «Многое зависит от того, 
как считать. Инвестиции в нефтяной от-
расли выросли на 10% в рублях, но это 
фактически означает двукратное падение 
в долларовом выражении. Для компаний, 
генерирующих денежные потоки преиму-
щественно в валюте, — это более адек-
ватное отражение ситуации. Инвестиции 
падают. Замораживаются трудноизвлека-
емые проекты — Арктика, сланцы. Часть 
проектов нуждается в финансировании, 
которое и так было найти непросто. Осо-
бенно это касается электроэнергетики. 
Возможно, здесь поможет сотрудничество 
с азиатскими инвесторами.   Часть про-
ектов просто становится дешевле — из-
за рублевой составляющей в издержках. 
При этом естественные монополии обя-
зали сокращать издержки, сохраняя объ-
емы программ в натуральном выражении. 
Кому-то это даже удается», — описывает 
ситуацию господин Балакирев. 

«Росэнергоатом» объявил о сокраще-
нии собственной инвестиционной про-
граммы на 40  млрд рублей, до 160  млрд 
рублей. Как ранее заявил первый замести-
тель главы ГК «Росатом» Александр Лок-
шин запуск двух блоков Ленинградской 
АЭС-2 и второго блока Нововоронежской 
АЭС-2 будет задержан. По словам Ильи 
Балакирева, примеров приостановлен-
ных или перенесенных проектов довольно 
много. «И будет еще больше, если ситу-
ация с санкциями не будет улучшаться», 
— прогнозирует он. В качестве примера 
эксперт приводит предложение ФСК со-
кратить инвестпрограмму на 2015 год на 
30%, до 75,5  млрд рублей, на 2016–2019 
годы — на 45%, до 250  млрд рублей. По 
его словам, «Россети», контролирующие 
ФСК, рассматривают общее сокраще-
ние своей инвестпрограммы на 30%, до 
878  млрд рублей. Компания «Русгидро» 
снизила инвестиции в 2014 году на 11% за 
счет сокращения строительств новых ТЭС 
на Дальнем Востоке. 

«У нефтяных компаний подвис ряд труд-
ноизвлекаемых проектов. Практически 
вся Арктика, кроме Приразломного, слан-
цевый проект у ЛУКОЙЛа, часть планов 

”
Роснефти“ по освоению Восточной Сиби-

ри могут быть перенесены. СПГ-проекты 
также под вопросом», — констатирует он. 

Виталий Млынчик говорит, что основ-
ная проблема кроется не в генерации 
электроэнергии, а в ее распределении. 
«Здесь сокращение инвестиционных про-
грамм может оказать серьезное влияние 
на потерю динамики в отношении строи-
тельства новых распределительных се-
тей, а значит, и строительства в целом», 
— отмечает эксперт.

Новые энергомощности будут введены 
в строй, более того, убежден ведущий 
эксперт УК «Финам Менеджмент» Дми-
трий Баранов, они будут востребованы. 
И обеспечено это будет, во-первых, тем, 
что в России в среднесрочной и долго-
срочной перспективе электроэнергии 
будет потребляться больше, а во-вторых, 
новые энергомощности будут постепенно 
заменять старые, выводимые из эксплуа-
тации. «Наконец, новые мощности стоит 
вводить в строй, потому что энергетики 
подписывали соответствующие соглаше-
ния и нарушать их — значит подвергать 
себя штрафам и, возможно, судебному 
преследованию. Кроме того, большинство 
объектов находится в высокой степени го-
товности, поэтому проще и дешевле до-
строить их, чем держать недостроенными. 
Так что даже если какие-то энергообъек-
ты и будут сданы позже, это не страшно, 
так как они все равно со временем будут 
работать в единой энергосистеме страны, 
причем работать на полную мощность», — 
говорит он.  n

НЕСкОЛькО ЛЕТ НАзАд ГЛАВА «РОСНЕФТИ» ИГОРь СЕЧИН, ГОВОРя ОБ ЭНЕРГЕТИЧЕСкОЙ БЕзОПАСНОСТИ, СкАзАЛ, ЧТО кАкИЕ Бы 
мОдЕЛИ НИ СТРОИЛИСь, «В БудущЕм ЭНЕРГЕТИЧЕСкОЕ РыНкИ ждуТ НЕИзБЕжНыЕ СюРПРИзы». И СюРПРИзы СЛуЧИЛИСь
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